

Editoriales y Opinión

07 de mayo
del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Las comparecencias, banal espectáculo

Una y mil veces se ha comprobado hasta la saciedad que las comparecencias de funcionarios o secretarios del Poder Ejecutivo ante la Legislatura del Estado, resultan en espectáculo frívolo o shows que tienden a la banalidad y se convierten en una competencia de ineptitudes e incapacidades de unos y de otros, por consecuencia no hay resultados útiles o favorables a la sociedad, a los gobernados ni a los representados; ni ventajas políticas se obtienen, porque casi siempre caen en la vulgaridad y en la exhibición del morbo y la maldita pretensión de aniquilar, destruir o desprestigiar a los adversarios.

Urgidos de recuperar confianza y más credibilidad entre los ciudadanos, diputados como GERARDO RAMÍREZ y BENIGNO GALLARDO, aquel del Partido del Trabajo y este del PRI, con frecuencia insisten en solicitar las comparecencias de

Secretarios, sobre todo de Seguridad Pública, Finanzas, General de Gobierno, la Función Pública, de Educación, de Salud, de Desarrollo Social, cuyos titulares, ADOLFO MARÍN, RICARDO OLIVARES, GABRIELA PINEDO, HUMBELINA LÓPEZ, MARIBEL VILLALPANDO, OSWALDO PINEDO y CARLOS ALBERTO ZÚÑIGA, muy relajados esperan que el Gobernador no les ordene responder a los reiterados llamado de los diputados.

El martes anterior los atendió el Fiscal General de Justicia del Estado, FRANCISCO MURILLO RUISECO y el escenario le sirvió para hacer alarde de objetivos alcanzados y de pasada reclamar al Ejecutivo recursos presupuestales suficientes, porque para el último trimestre del año, la Fiscalía entrará en crisis, ya que no tendrá ni para gasolina. Y claro, el Fiscal entró en la retórica y muy gastada al admitir que "la impunidad es un flagelo que lastima a la sociedad; frenar de manera visible la impunidad es un pendiente que tiene carácter histórico y la política de persecución penal se vuelve un paso decisivo para saldarla." Un episodio parlamentario más, vacío.

DECEPCIÓN CIUDADANA

Lo cierto es que no hay profundidad en los debates o la discusión, las explicaciones o respuestas a los diputados rayan en el discurso tradicional; es más, ni las preguntas, comentarios o interrogantes, no motivan ni provocan al funcionario a elevar la calidad de las expresiones, son encuentros

entre funcionarios y diputados casi siempre insustanciales e incluso con exhibición de ignorancia temática. Por eso, la decepción ciudadana, porque solo observan la intrascendencia de los diálogos, lo irrelevante de las preguntas y respuestas, la superficialidad con que supuestamente analizan los graves problemas del estado, son discursos insípidos, anodinos.

Son tan huecas las comparecencias, que ni siquiera estimulan el sistema de partidos ni la pluralidad política e ideológica, lo que refleja la mediocridad de los diputados de los partidos en el poder, y también la medianía de los legisladores de oposición, salvo una o dos excepciones que por más esfuerzos que hacen, no alcanzan a salvar algo del prestigio de la figura del diputado y de la imagen institucional de la Legislatura.

Este diseño y esquema legislativo de las comparecencias se observa en grandes proporciones en la Cámara de Diputados y de Senadores. La esencia de los actos es para modelar las cualidades de los Secretarios en el poder; para avasallar y descalificar a la oposición, y para que éstos, aún desde la debilidad, critiquen y exhiban los descalabros, fracasos, derroches, corruptelas y desviaciones del nuevo régimen. Por todo eso, las comparecencias son inútiles y resultan estériles.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Si no es voluntario es por decreto

No se usted que tanto siga las redes sociales en el transcurso del día, mismas que como la nieve hay para todo tipo de gustos. Si quiere estar cerca de sus amigos, ver que ocurre con sus conocidos o chismear que pasa en la vida de los demás debe de visitar Facebook; si desea una versión de lo mismo pero con contenido gráfico y sin tanta palabrería está Instagram, pero la que más disfruto por ser un paco de escuela donde las cosas se dicen sin censura es Twitter. Aquí usted puede atestiguar las oscuras fuerzas de troles en contra de diferentes personalidades o por otro lado, enterarse de diferentes puntos de vista de escritores o profesionales en diferentes temas que sin más esfuerzo que su atención, están al alcance de su mano.

Como era de esperarse uno de los temas que prendió a Twitter en la semana fue el anuncio del decreto presidencial sobre el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y el nuevo Felipe Ángeles donde se pretende reducir de 61 a 50 las operaciones por hora del AICM, y el excedente se trasladaría al berrinche presidencial del AIFA.

Es de suma importancia recordar que en el discurso presidencial de hace algunos meses se decía que no forzarían a ninguna aerolínea a tener operaciones en el nuevo aeropuerto, pero como ya es característico de nuestro mandatario, el mensaje amenazador de todos los días donde se está a favor o en contra de su voluntad jamás dejó de existir. Simplemente y sin chistar fue como nacieron las 6 rutas existentes en el AIFA. Es muy triste y costoso que la incompetencia de nuestras autoridades termine en una realidad que no concuerda con ningún dato positivo económicamente hablando.

Solo pensar que menos vuelos en el AICM producirán un costo más alto de operación en el Felipe Ángeles y no solo para las empresas que vuelan, también será para los usuarios que les tomará más de 50 minutos trasladarse de un aeropuerto a otro o en su defecto la cuota de traslado será significativamente más alta. El movimiento cuesta tiempo dinero y esfuerzo donde los usuarios son los perdedores. Es irrelevante comentar que los únicos ganadores son el presidente al cumplir su capricho y el ejercicio por la operación del mismo.

Según el gobierno la reducción de operaciones se da con el objetivo de aminorar la saturación del aeropuerto capitalino y la principal de llevar más vuelos a Santa Lucía. El decreto a publicarse en varias semanas impedirá que operaciones oficiales, vuelos charters y comerciales regulares operen en el AICM. Se pretende que de inicio se reduzcan las operaciones en cerca de un 20%, pero a largo plazo

se busca que el recorte llegue hasta un 30%, donde la IATA opina que el llegar a ese número complicaría mucho las cosas para todas las aerolíneas que operan actualmente en el aeropuerto de la capital.

Parece ser que nuestro gobierno olvida el principio básico de una empresa el cual es operar vuelos donde se generen utilidades. Se comenta que para hacer más accesible y voluntarioso este traslado el gobierno trabaja en un paquete de incentivos mismo que hasta el momento han sido restringidos por el Servicio de Administración Tributaria quienes aun negocian la ayuda fiscal, el descuento en costos aeroportuarios y el suministro de turbotina.

El objetivo del gobierno para final de año es que el AIFA haya recibido a 2.6 millones de pasajeros. Aunque digan que no se hará nada a la fuerza, dicho decreto logrará que las aerolíneas reduzcan itinerarios y busquen opciones diferentes en otros aeropuertos en el centro del país.

Por si esto fuera poco y pese a la saturación existente en los dos edificios del AICM así como las condiciones tan malas en las que se encuentran las instalaciones del aeropuerto, el gobierno confirmó que no se construirá la terminal 3 del Benito Juárez. Por otro lado el gobierno prepara una remodelación integral de la terminal 2 que presenta problemas de estructura donde una parte tiene hundimientos y en otra el piso se levanta por fallas de ingeniería existentes desde la construcción del edificio.

En la terminal 1 se realizarán trabajos y se mejorarán las instalaciones que presentan bastantes deficiencias en luminarias, baños y algunos otros elementos. Es increíble que la puerta aérea de nuestro país se encuentre en ese estado, sin duda su servicio actualmente da vergüenza.

Tristemente y como siempre, los que pagamos los platos rotos e ineficiencias somos los usuarios, a los sin preguntar se nos hizo contribuir para pagar uno de los aeropuertos más ineficientes y caros del mundo.

Roguémosle a nuestros santos que estas ocurrencias se tarden o no procedan ya que los vuelos a nuestro estado son tan insignificantes que para empezar nos pasaron de la terminal 2 a la 1, sin duda y con movimientos de este tipo peligramos los zacatecanos a que nuestros vuelos lleguen y salgan de Santa Lucía, detalle que pagaríamos con creces.

Finalmente recordarle que el martes es día de las madres, por lo que le pido si aun cuenta con ella la haga sentir muy especial no solo ese día sino los que restan del año. Aprovechando el momento solo me resta decir ¡Felicidades Conchis!, gracias por todo. Hasta la próxima.

Fábrica material de la escuela del Real de San Matías de la Sierra de Pinos

(4/5)

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

El tema de la escuela de Pinos con las vicisitudes del filántropo don Vicente de la Rosa, que como ya lo vimos costeo el faltante para la terminación de su fábrica material, para el intendente de Zacatecas y la Contaduría de la Real Hacienda el asunto estaba arreglado. Se daba la razón a Rosa y hasta se le reconocía lo encomiable de su compromiso con la enseñanza pública. No encontraban inconveniente en que de los fondos de propios del municipio se pagara a Rosa, puesto que existían remanentes que para ese tipo de obras estaban destinados. Pero para hacer la erogación respectiva se requería de la autorización de la Audiencia de la ciudad de México. Los engorrosos tramites burocráticos no terminaban con el visto bueno de Zacatecas. Ahora el asunto se pasaba al Virrey, en sus manos estaba el dictamen final.

De esta forma, el 20 de mayo, el Sr. Fiscal de lo civil de la Audiencia de México, turno al Virrey la "instancia que sobre el caso Rosa" le envió el intendente de Zacatecas. En su respuesta el representante del Rey en la Nueva España, por medio del fiscal susodicho de apellido Saparzuriet, una vez revisados el expediente y percatado de los antecedentes contenidos en el mismo dio su aval para que de los remanentes del fondo de propios del Real de Pinos, "[...] se saquen los 120 Ps. 5 1/8 Rs. que demanda don José Vicente de la Rosa y la cantidad moderada que el Teniente interino de Zacatecas graduase necesaria para proveer a la escuela de utensilios, y que se ponga en corriente produciendo el fruto y efectos favorables a la juventud que movieron a emprender la obra, para todo lo cual se expida a dicho Teniente Letrado, la orden oportuna. México 30 de mayo de 1807". Saparzuriet. (Rubrica). (1).

Dos meses después, el 31 de julio, el Teniente interino zacatecano, Peón Valdés, respondía a la Audiencia de la Nueva España haber dispuesto el pago del adeudo de Rosa y el gasto "de la moderada cantidad para proveerla (se refra a la escuela) de los utensilios necesarios", previo acuerdo de la Junta Superior de Propios de la Intendencia del 22 de julio.

No es de extrañarnos los vericuetos burocráticos por los que tuvo que pasar y el tiempo que debió esperar don Vicente de la Rosa, para que le restituyeran lo que de su bolsillo había aportado para completar la cantidad gastada en la reconstrucción de la finca donde se establecería la escuela. En la obra material se gastaron a lo largo de 10 semanas, según el resumen de las memorias juradas por la señal de la cruz por parte de don Vicente de a Rosa 293 Ps. 6 y 1/2 Rs. repartidos en el pago a maestros albañiles, sobrestantes, peones y compra de materiales como adobes, ladrillos para bóvedas de los techos; herramientas, arena, caliche, piedras, lama, tabletas, morrillos para vigas, acarreo de agua, reatas y pago de fletes.

El informe de las memorias semanarias vuelto a entregar el 30 de enero de 1807, resumido a lo largo del tiempo que se llevó la reedificación de la finca que serviría para albergar a la escuela de primeras letras, fue el siguiente:

"Memorias semanarias" de los gastos de la fábrica material de la escuela de primeras letras del Real de Sierra de Pinos, 1807.

Semanas	Gastos
1	028 Ps. 2 1/4 Rs.
2	029 Ps. 1. 0 Rs.
3	025 Ps. 4 1/8 Rs.
4	020 Ps. 6 5/8 Rs.
5	075Ps. 4 3/8 Rs.
6	021 Ps. 4 6/8 Rs.
7	018 Ps. 7 1/4 Rs.
8	030 Ps. 6. 0 Rs.
9	029 Ps. 0 3/8 Rs.
10	014 Ps. 1 1/2 Rs.

Suman: 293 Ps. 6 1/2 Rs. (2).■

Referencias:

AGN. Archivo General de la Nación, folio 18

2 Fuente. AGN. Intendencias, Vol. 43, "Instancia de Dn. José Vicente de la Rosa solicita que se le satisfaga la cantidad que invirtió en la reedificación de la finca donde se halla la Escuela de primeras letras del Real de Sierra de Pinos", 1807.

El proyecto social extranjero en crisis y su expresión intelectual neocolonialista

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Antes de la pandemia había quedado claro, para los estudiosos de lo internacional, que se está gestando un nuevo orden mundial en el que la supremacía económica, política y militar de Estados Unidos está en entredicho frente a naciones, principalmente asiáticas y del Medio Oriente, que han desplegado un desarrollo científico y tecnológico que impacta en su industria y cristaliza una feroz guerra comercial que se percibe por las innumerables sanciones arancelarias norteamericanas para limitar la competencia.

La llegada de la pandemia fue un inesperado y duro golpe a la economía mundial, causando estragos en la producción industrial que se ven reflejados en escases y elevación de precios. Ahora, se potencian por las medidas sancionadoras estadounidenses a Rusia por la invasión a Ucrania y que han afectado más a naciones aliadas de Estados Unidos que a los asiáticos, porque la competencia no sólo es de precio, ahora es también por abasto y el disparo de un proceso inflacionario mundial impresionante.

APUNTE: La guerra real es Rusia vs EEUU. Ucrania es el escenario de la confrontación bélica que inesperadamente escogió Rusia en el momento que lo consideró prudente y que, indudablemente, fue resultado de un minucioso análisis no sólo militar, también de efectos y sanciones económicas, políticas y mediáticas. Esa confrontación es la lucha de Estados Unidos por cercar al país asiático, cerrándole el paso al comercio al mercado europeo que dependen de muchos productos industriales, materias primas, alimentos y combustibles y, para colmo, colocaba bases militares que amenazan la seguridad rusa.

Parte del poderío imperial de Estados Unidos se funda sobre la existencia de una economía neocolonizadora que se apropia de la riqueza de naciones subordinadas, formalmente "independientes", a las que les trasplanta un modelo social de subdesarrollo y dependencia.

En las últimas décadas, con los gobiernos entreguistas, sectores sin vocación nacionalista y sus voceros políticos (PRI-PAN-PRD-MC), succiona riqueza con un patrón de crecimiento (neoliberalismo) rompiendo barreras comerciales y el proteccionismo de la producción, disminuye la función del Estado en la economía, retira la política del bienestar, le llama populismo, remata bienes productivos y privatiza los servicios públicos que transitan DE SER DERECHOS A SIMPLES MERCANCÍAS que sólo adquirirán quien pueda pagarlas. Así, en las leyes del mercado, el pez grande (por regla del país imperial) engorda

al tragar a los pequeños (del país subdesarrollado). Se acumula el capital y se concentra en ballenas y tiburones económicos, aunque en nuestros países la mayoría empobrece.

Ese patrón neoliberal está en crisis, concentró mucho la riqueza y llevó a la miseria a millones de seres humanos. Ahora hay aires de promover el fortalecimiento de la función del Estado para reorientar el rumbo en materia económica y social, es lo que vive México, Argentina, Chile, Bolivia, Perú, Venezuela, Cuba, Nicaragua y el Salvador y, apuntan en ese rumbo Ecuador, Uruguay, Brasil, Colombia y pronto veremos quien más.

Pero sembró muchos obstáculos económicos, sociales, políticos e ideológicos que hay que vencer.

Por ejemplo: con relación a la reforma energética promovida en México, he leído de economistas zacatecanos y de otras profesiones que debieran ayudar a la metodología de la investigación social, que a su vez son maestros universitarios, la versión científica de que la tarea económica no le corresponde al Estado, que es exclusiva de la iniciativa privada.

Atacan la intención de fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad porque es un "monopolio". En su visión, el servicio eléctrico no debe ser público, sino privado, no es derecho, es negocio.

Según esa idea, es una mercancía que debe regirse por las leyes del mercado, y no controlarse por el Estado. Se trata de una visión neoliberal 100/100 pura, en la que no cabe la rectoría económica del Estado y, al propio tiempo, se le retiran facultades para garantizar el bienestar social, mismo que el neoliberalismo jamás puede garantizar porque su objetivo es la ganancia (impensable que su propósito sea bajar las tarifas de consumo) y, con ello, no sólo se concentra la riqueza sino también crece la miseria.

Ese pensamiento es LA EXPRESIÓN INTELLECTUAL NEOCOLONIALISTA del proyecto social del capital extranjero, que tan abnegadamente adoptan los actores políticos opositores. Recreado como argumento teórico, no es más que la adaptación de una importación más (como paralelamente sucede en el terreno económico) que ayuda y justifica la reproducción del esquema de dependencia y subordinación nacional.

Es relevante subrayar que esa concepción es más ideológica que científica e implica una actitud de subordinación no sólo económica, sino también política e ideológica sobre la que se construye una idea de nación y de Estado que, en la formalidad, es independiente pero realmente es un todo organizado para depender de las leyes del mercado dominadas por, y a beneficio, de las naciones desarrolladas.■

El deterioro de los medios de comunicación arranca igual con la crisis económica de 1973 y el comienzo del neoliberalismo. El trabajo periodístico en el Watergate de Bob Woodward y Carl Bernstein, o la información puntual sobre las bajas norteamericanas en la guerra de Vietnam doblaron el brazo al establishment desde la izquierda y crearon una alerta (Woodward y Bernstein recibieron un Pulitzer por esa investigación. Hoy los grupos editoriales señalan con premios millonarios a los presentadores de sus informativos por libros que ni siquiera necesitarían escribir ellos). En La crisis de la democracia, un informe sobre la gobernabilidad a la Trilateral, Samuel Huntington dice que hay que controlar a los medios para frenar el "exceso de democracia". Las leyes mordaza suman todos estos asuntos: frenar la protesta y su visibilidad en un momento de ajustes económicos y de aumento de las desigualdades.

Igualmente, la pérdida de confianza en la ciencia tiene que ver con su mercantilización y su colaboración en una estrategia de mentiras políticas o económicas. El científico deja de verse como alguien al servicio de la verdad y pasa a entenderse como una pieza más de intereses particulares (evidente en el caso de la salud y las farmacéuticas y en los primeros momentos negociacionistas del calentamiento global).

El auge de la nación tiene que ver con el abandono de amplios sectores a los que solo les

El desorden político del neoliberalismo: renovar el contrato social (tercera parte)

JUAN CARLOS MONEDERO

queda la identidad nacional como refugio ante una sociedad que le quita su bienestar o que les amenaza con poder perderlo (lo que explica por qué clases medias acomodadas en los países nórdicos o en Austria apoyan a la extrema derecha, o como en los países del este, tras el brutal desmantelamiento del sistema socialista de Estado, se recuperaron a través de un discurso nacionalista excluyente). La misma lógica neoliberal permite guerras de saqueo y desposesión, lo que genera refugiados y emigrantes, frente a los cuales, las clases medias blancas heterosexuales y cristianas necesitan conjurar su inquietud y el empeoramiento de sus condiciones de vida reforzando su identidad nacional frente a los enemigos de dentro -los "malos" españoles, franceses, húngaros, chilenos- y los de fuera -subsaharianos, árabes, marroquíes, guatemaltecos, mexicanos-. El nacionalismo húngaro o polaco no se entiende, como decíamos, sin el desmantelamiento brutal y sin escrúpulos de la Unión Soviética y luego del régimen socialista en

esos países, sustituido por laboratorios neoliberales que arrojaron a esos pueblos durante dos décadas al basurero de la historia.

Por último, la racionalidad neoliberal otorga una utopía en el futuro - todo el mundo tiene derecho a sus sueños siempre y cuando se conviertan en una mercancía- y otra en el pasado -el viejo orden natural de las cosas-. Por el primero, hasta los cuerpos de mujeres pobres se convierten en vasijas para que gesten los hijos de parejas pudientes; por el segundo, las mujeres deben subordinarse al orden natural -antiguo, religioso, patriarcal- donde los hombres tenían privilegios, las mujeres estaban subordinadas y las cuestiones sexuales estaban al servicio del mensaje de virilidad y poder que justificaba la situación de dominio masculino.

Conclusión: hacia procesos constituyentes

Y así, rompiéndose los contratos sociales vigentes, hasta dibujar el mapa de la confusión actual (como titulé un libro en 2009, El gobierno de las palabras. Política para tiempos de confusión,

FCE), mapa que nos permite también entender que toda la emergencia democrática actual en el mundo, desde el caracazo de 1989 hasta las protestas del 1º de mayo de 2022, pasando por el 15M, Podemos, Occupy Wall Street o las primaveras árabes y las luchas contra el calentamiento global no son sino expresiones contra el modelo neoliberal.

La confusión de la izquierda no tiene tanto que ver con recuperar una representación virtuosa -tarea imposible bajo la racionalidad neoliberal que hace que las víctimas voten a sus verdugos-, como sostiene Sánchez-Cuenca, exigiendo a la imaginación que se atreva a reinventar la democracia. En otras palabras, esa confusión tiene que ver con que no termina de entender que su tarea central es, al tiempo que garantizar derechos sociales -para que haya menos frustrados que engrosen las listas de la extrema derecha-, pelear por un nuevo contrato social que supere el neoliberalismo y la mercantilización de la vida. Cuando la socialdemocracia pacta con la derecha está cavando su propia tumba. Podrá argumentar que lo hace porque lo viejo no termina de marcharse y lo nuevo no termina de llegar, pero estará alimentando a los monstruos.

La lucha emancipadora pasa por procesos constituyentes reales. No es extraño que Chile, en donde empezó el neoliberalismo, esté precisamente ahora mismo en marcha ese proceso. Y que la vieja Europa, marcada por el miedo, aprendería algo mirando hacia el Sur donde están construyendo desde la esperanza. ■

Mélenchon lo consiguió. Más de una década después de salir del Partido Socialista, y tras fundar hasta dos partidos desde entonces, ha conseguido aprovechar los incentivos suficientes para unir bajo una misma candidatura a toda la izquierda francesa. El próximo 12 de junio la ciudadanía francesa tendrá la oportunidad de apoyar, por primera vez en 25 años, a Insumisos (FI), socialistas (PSF), ecologistas (EELV) y comunistas (PCF) en un solo voto que llevará el nombre de NUPES (Nueva Unión Popular Ecologista y Socialista).

La alianza, que viene impulsada por efemérides importantes como la victoria del Frente Popular en 1936, podría ser la fuerza más votada en la primera vuelta de unas elecciones legislativas que tienen como objetivo elegir al primer ministro que comparte el poder con Macron, dando lugar a la cohabitación. Las últimas encuestas, que se adelantaban a los acontecimientos e incluían la hipótesis de unión de izquierdas, así lo contemplan: entre un 30% y un 34% podría obtener la NUPES (en 2017, separadas, consiguieron el 27%).

Sin embargo, el diseño de una V República, marcado por la necesidad de evitar la parálisis política e institucional, complica sobremanera que ese significativo porcentaje consiga convertir a Jean-Luc Mélenchon en el primer ministro del contrapoder del macronismo. En primer lugar, el momento de las legislativas (menos de dos meses después de las presidenciales) busca aprovechar el efecto de luna de miel desprendido de la victoria presidencial. Un presidente recién elegido siempre tendrá más facilidad de imponer su voluntad a principio que a final de mandato. Aunque así ocurrió en 2017, Macron lo puede tener más difícil en unas semanas, ya que inicia su presidencia con el nivel de confianza más bajo (31%) de los presidentes desde 1995.

En segundo lugar, porque el sistema electoral fue planteado para premiar opciones que, aunque no despertaran entusiasmo desenfrenado, tuvieran fácil imponerse a otras más radicales. Así, la votación se divide en dos vueltas en cada una de las 577 circunscripciones. Solo obtiene representación

La unión popular en Francia puede perder una batalla, pero ganar la guerra

DANIEL VICENTE GUIASADO

aquella candidatura que obtiene mayoría absoluta en primera vuelta. De lo contrario, se pasa a segunda donde se gana el escaño con mayoría simple. De esta forma, la opción que menos rechazo despierte en segunda vuelta puede beneficiarse de un voto "en-contra" de la candidatura rival. Por poner un ejemplo: si la NUPES y el macronismo pasan a segunda vuelta, serán republicanos y la derecha radical lepenista la que pueda determinar la balanza.

Por el momento la unión de izquierdas ha despertado un furor en la opinión pública, partidos y militancia que no se veía en tiempo. Por otro lado, el campo de batalla elegido (legislativas) es caracterizado por una histórica participación baja (48% en 2017) que no beneficiaría, a priori, las opciones de la izquierda. Recientemente una encuesta observaba el enorme entusiasmo de los jóvenes (18-25 años) por la NUPES, que obtendría el 50% entre ellos. Sin embargo, este grupo también se caracteriza por la enorme abstención (el 43% se quedó en casa en la primera vuelta de las presidenciales). Por tanto, la movilización del electorado progresista en particular, y la del electorado francés en general, determinará la correlación de la Asamblea Nacional los próximos cinco años.

También será relevante conocer hasta dónde llegarán los efectos de las incompatibilidades entre las distintas formaciones progresistas. No escapa a nadie las contradictorias trayectorias programáticas y los antagonismos generados entre los distintos partidos de izquierda en los últimos años. Desde la crítica a la Unión Europea de los Insumisos hasta algunas leyes que se han prometido derogar de los Socialistas (reforma laboral de Hollande), pasando por la jubilación a los 60 años y el inicio del tránsito hacia una VI República francesa.

En este sentido, conocíamos hace días que la

simpatía de la alianza llegaba hasta el 84% sobre el total de simpatizantes de izquierda, pero con un reparto asimétrico. Si bien el 93% de los Insumisos veían con buenos ojos la NUPES, este porcentaje bajaba al 85% entre ecologistas y al 71% entre socialistas. Un hecho que se evidenció durante la votación final en el Consejo Nacional del Partido Socialista, donde más de un tercio votaron en contra de la unión.

A pesar de ello, que se haya llegado a una unión de toda la izquierda francesa en cuestión de semanas demuestra que las diferencias entre las distintas corrientes fueron siempre más arriba-abajo que abajo-arriba, esto es, más como consecuencia de una animadversión originaria entre élites que otra entre electorados. La competición entre los cuadros dirigentes, más preocupados por mantener sillones o esencias organizativas que por ganar elecciones, fue el que instaló incompatibilidades entre el electorado, no al revés. Haríamos bien, por tanto, en no perder de vista qué hará ese 30% de simpatizantes socialistas en las legislativas. Un porcentaje mayor al que obtuvo Hidalgo en las presidenciales puede bascular a favor de la NUPES, de Macron o de la abstención.

Como también determinará los movimientos de alianza del resto de partidos. Aunque se advierten en el horizonte como objetivos más difíciles de lograr, el macronismo y Los Republicanos podrían lograr una entente que asegure a los primeros fuerza y evite a los segundos la desaparición. Recordemos que en las últimas presidenciales Pécresse, candidata republicana, tuvo que suplicar donaciones para hacer frente a la deuda de campaña electoral. También Agrupación Nacional, partido de Le Pen, podría intentar una alianza puntual con el nuevo partido de Zemmour, Reconquista, para que la derecha radical francesa no llegue a la competición

tripolar con la izquierda y el macronismo dividida en dos.

La cantidad de sondeos que tenemos hasta ahora, decíamos al principio, son positivos para la NUPES, pero la riqueza de la información siempre está en los detalles. Aunque tengamos datos precisos de apoyo electoral, el diseño electoral (las dos vueltas, las alianzas y las casi 600 circunscripciones) complican aterrizarlos. Jugar con hipotéticos es lo único a lo que podemos agarrarnos.

FranceInfo ha seguido esta última línea y, en función de resultados presidenciales y los niveles de participación de las legislativas del 2017, ha sacado una proyección interesante. En ella se comprueba la utilidad de la unión. Sin ella, con los partidos presentando sus candidaturas individuales, la izquierda se calificaría en menos de 300 circunscripciones. Con ella, por el contrario, el número asciende a casi 500. Aunque no se gane en todas ellas, la unión multiplica significativamente las oportunidades. Si la otra variable relevante, la participación, aumenta respecto al 2017 la coyuntura será más propicia todavía con hasta 550 circunscripciones donde la NUPES podría pasar a segunda vuelta. También sabemos que un cuarto de los votantes de Macron piensa, por primera vez, que las legislativas las puede ganar la unión de izquierdas.

Aun con estos datos, las elecciones serán realmente complicadas para la unión. La participación, el sistema electoral y los posibles efectos de las incompatibilidades (¿Habrá escisión del PS? ¿Habrá mandato de votar a otras candidaturas distintas a la unión?) marcarán los resultados de junio. Por el momento, la unión se beneficiará de la implantación territorial socialista, del atractivo de los Insumisos y del asunto que protagonizará el futuro político: el ecologismo.

No obstante, el dedo debe dejarnos mirar la luna. El resultado de las legislativas no debe evitar que apreciemos los movimientos soterrados que la alianza puede generar en Francia y en el resto de Europa. Un país que se abandonó con las proclamas de derechización tiene una mínima opción de hacer frente al macronismo y, si se cuida y defiende, de reemplazarlo en el poder dentro de cinco años. Mirada larga y atención corta. ■

▷ RAYUELA

Violencia familiar, un problema del que no se debe postergar su solución.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

LA ESTAFA LEGISLATIVA, ESCÁNDALO NACIONAL.

Cuando dio a conocer la gran cantidad de anomalías administrativas que hubo durante la Legislatura pasada, el presidente de la Comisión del Sistema Estatal Anticorrupción, el diputado



ERNESTO GONZÁLEZ ROMO,

tenía claro que se iba a echar a medio mundo encima pero, sobre todo, a funcionarios de la actual administración estatal y a homólogos que estaban repitiendo en el Congreso local como diputados. Aun así le

entró al toro por los cuernos y, además de que hizo la denuncia pública, llevó las pruebas de las irregularidades que ocasionaron una afectación al erario y podrían derivar en la comisión de un delito, hasta la Unidad de Inteligencia Financiera. La investigación sigue su curso y ahora esa mentada estafa legislativa ya se convirtió en escándalo nacional... y lo que le falta.

COPARMEX CELEBRA VETO DE HERRAMIENTAS LEGISLATIVAS.

Distintas opiniones generó la decisión del gobernador, de no autorizar la reforma que daba vida a las mentadas herramientas legislativas, aunque la mayoría son opiniones a favor, ya que a la gente no le agradó saber el uso discrecional que le han dado a 200 mil pesos al mes cada uno de los diputados de las pasadas legislaturas. El



ANTONIO SÁNCHEZ,

presidente de la Coparmex, a nombre de los agremiados, reiteró su rechazo a este presupuesto que destinarían para ayudas sociales y celebró la decisión del gobernador

DAVID MONREAL. Otras voces solo hacen hincapié en que aquellos que celebran, ojalá sigan en la misma postura cuando acudan a pedir para cualquier cosa que se les ocurra y les digan que ahí no es instancia gestora ni se tiene el recurso para ayudar, porque su labor es legislar...

EN LA SECTURZ ANDAN TENDIDOS PARA CONSEGUIR MÁS TURISMO.

Luego del éxito obtenido con el Festival Cultural Zacatecas, además de otras actividades que han tenido, en la Secretaría de Turismo que encabeza **LE ROY BARRAGÁN OCAMPO**, ya les quedó claro que no se trata de cruzarse de brazos a ver qué les cae, así que andan tendidos como bandidos para generar condiciones que atraigan más

RAMONA VERDE



turismo. Una actividad ya concretada es el Congreso de Medicina Familiar, pero también ya están trabajando en el Festival Vive Zacatecas, en coordinación con la Coparmex, y se viene el Congreso de AA.

Todo esto será presumido en el Tianguis Turístico Acapulco 2022, que será a finales de mayo... No pues sí que **LE ROY** anda bastante movido.

MUNICIPIOS, PREPARADOS PARA FESTEJAR A LAS MAMÁS.

Además de **SAUL MONREAL**, que traerá a **CHUY LIZÁRRAGA**, para festejar a las mamás en su día, otros alcaldes también ya tienen preparados los bailes para las jefas de familia. Por ejemplo, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, presidente de Guadalupe, mañana sábado extenderá el festejo a las comunidades y llevará talentos regionales a Casa Blanca, San Jerónimo y Zóquite, además del jardín Juárez. El domingo, **MARIO CORDOVA**, el de Río Grande, tendrá un evento en la plaza cívica, donde habrá rifa de regalos y música. El doctor **HUMBERTO SALAZAR**, alcalde de Jerez, tendrá el festival en la plaza de Toros "La Jerezana", donde hará rifa de electrodomésticos. Y **JOSÉ LUIS SALAS**, mejor conocido como **EL COMPA BICHA**, alcalde de Saín Alto, contrató al grupo Liberación para que les cante a las mamacitas "Ese loco soy yo". Estos son solo algunos, porque prácticamente en todo el estado -y el país- habrá festejos.

ALAMEDA DE GUADALUPE, EN PENUMBRAS.

Y hablando de Guadalupe, vecinos y visitantes solicitan al presidente municipal, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, y su jefe de Servicios Públicos, **FRANCISCO SORIA**, que pongan un poco más de atención en la alameda porque está bien oscura. Si no fuera por la luz que sale de los comercios, de plano estaba en plena oscuridad y además de que la gente se puede caer porque ni se ve por dónde va caminando, es un factor de riesgo para aquellos que nomás andan viendo a quien friegan y en cualquier cosa ven oportunidad para hacerlo.



Además, las tardes están como para salir a tomar aire fresco a alguna de las bancas, pero tan oscuro y con la falta de mantenimiento que tienen las jardineras, se le quitan a uno las ganas de ir.

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ
GONZÁLEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.
Maestro en Juicios Orales
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

El México salvaje

“En un estado fallido, con unos niveles de impunidad nunca antes vistos, y el crimen organizado más fuerte que nunca, llámese cual sea, no se observa un futuro alentador en temas de seguridad, por el contrario, se visualiza la enorme tarea de las instituciones civiles por reconstruir la seguridad a partir del 2024.”

A mitad de este gobierno Morenista, resulta innegable reconocer que los mexicanos no hemos logrado un avance en temas de seguridad, mucho menos en combate al narcotráfico, el Presidente se empeña en afirmar que su gobierno no persigue a los narcos como en otros sexenios, pero también es cierto que tampoco se habían logrado tan escasos resultados como este gobierno. Y es que se dice que, una frase repetida cientos de veces se convierte en verdad, aunque con la frase, “abrazos no balazos” no se cumple esta máxima, pero sobre todo frente a una realidad tan cruda como cruel por la que atraviesa nuestro amado México, desde comunidades desplazadas como en Michoacán, seres humanos descuartizados como en Jalisco, como personas desaparecidas en Zacatecas, a nuestra actualidad, la realidad supera la ficción, la lista de estados con extrema violencia es hoy incontable, lo cierto es

que la sociedad está a merced de las continuas balaceras entre el narco, de los secuestros, de los levantones, de la nueva ley impuesta por los criminales, todos estos hechos, refutan de manera innegable al Presidente de México, la construcción de la paz, la cual solo existe en su discurso.

Sin embargo, aunque el presidente evite los encuentros armados entre los militares y narcotraficantes, los ciudadanos, quienes se encuentran en medio, continúan muriendo, pero no es lo peor, el trágico escenario es que en estos seis años morenistas, no avanzaremos en la profesionalización de la seguridad, sino que daremos un salto al pasado que nos costará muchos años para recuperar, por la sencilla razón de que hoy, los militares se hacen cargo de la seguridad pública, y es que pueden ser un complemento muy importante para lograr la paz, pero no deben ser el todo de la seguridad, por principio de cuentas, porque debe de existir siempre, una

policía a nivel Federal, cuya profesionalización sea tal, que guíe y sea referente para las policías estatales y municipales, y se establezca una verdadera coordinación para cumplir con lo que señala nuestra Constitución, la prevención, persecución y castigo del delito. Hoy no existe esa coordinación entre la Guardia Nacional y los estados, y qué decir de la prevención y la persecución del delito, son inexistentes, ¿la estrategia? Realizar recorridos de disuasión, a ver qué se encuentran, a ver qué se les atraviesa.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta existencial
Teléfono: 7712099585
Correo: cypesc@gmail.com

Un vacío

“Vínculo humano.”

¿Quién no ha sentido alguna vez, una sensación de vacío? Es como si por alguna razón, cuando se experimenta, uno puede sentirse muy alejado de las demás personas, a la vez, ese mismo vacío, parece ser un peso sobre la misma existencia, aunque a la vez, se experimenta como una nada.

Existe algo que se llama “vínculo humano”, es una especie de conexión que nos une a otros seres humanos, por lo que puede hacernos sentir de algunos, muy cerca, pero a la vez, de otros, experimentarlos muy lejanos, existen vínculos fuertes y otros no tanto. Por eso, cuando una persona con quien se mantiene un vínculo fuerte y cercano, muere, su pérdida nos duele, es fuente de un gran dolor y sufrimiento, incluso sentimos que hemos perdimos algo, por lo que no solo experimentamos la tristeza, sino también un vacío.

La sensación de sentirse vacío, puede llevar a crear vínculos humanos falsos con otras personas, así que se desea querer estar con alguien, se siente con la necesidad de pretender estar con quien sea, porque cuando se deja de estar cerca, no solo se experimenta una sensación de vacío,

también se siente uno completamente solo. Y a nadie le gusta sentirse solo, menos sentir un hueco en su interior y sentirse vacío.

Por otro lado, pueden compartirse momentos con una o más personas, platicar, convivir, pasar el tiempo con ellas, aunque aún estando acompañado de todas ellas, no se deja de sentirse como un extraño, como un extranjero, como si no se encajara con ninguna persona de ese lugar, a todo eso, se le llama; “Soledad-Existencial”, sentirte vacío y muy solo, aún en compañía de alguien.

¿Quién soy yo? ¿Para qué vivo? ¿Por qué me siento así? ¿Por qué a mí? Son solo algunos de los muchos cuestionamientos que, en el proceso de ser un niño a adulto, se realizan, y que forman parte de la experiencia que se experimenta frente a cada crisis existencial. Así que una respuesta natural frente a la incapacidad de poder llenar el vacío, ni de poder dejar de sentirse solo, se opta por el aislamiento.

Hay quien dirá; “si no puedo dejarme de sentirme así, lo mejor es dejar de estar cerca de los otros”, a esto se le conoce como el “dilema del erizo”, querer estar cerca de otros, pero, por

otro lado, no querer estarlo, por sentir que los lastima. Así que se opta por la soledad, por el vacío y aislamiento. Tremenda crisis existencial, desear estar con otros sin lastimarlos.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**